

別記様式(第4条関係)

会議録

会議の名称	第2回加東市総合計画審議会							
開催日時	令和4年6月10日(金) 14時から16時30分まで							
開催場所	滝野図書館 3階 会議場							
議長の氏名 (会長 梅野巨利)								
出席及び欠席委員の氏名								
(出席委員)								
・小野里光子	・坂本泰三	・平川米一	・藤原輝彦					
・本山亨	・吉田亘秀	・梅野巨利	・須田康之					
・小林敏正	・中江艶子	・芦田希望	・石田三有希					
・神部幸浩	・滝川智秀	・永井智裕	・林山祐子					
・藤井悦雄	・本山早苗	・矢野弘之	・山本理之					
(欠席委員) なし								
出席した職員の氏名及びその職名								
(事務局等)								
・市長 岩根 正		・まちづくり政策部長 三木秀仁						
・まちづくり政策部企画政策課長 下岡正裕		・まちづくり政策部まちづくり創造課長 山本幸平						
・まちづくり政策部企画政策課副課長 岸本純子		・まちづくり政策部まちづくり創造課副課長 小林寿泰						
・まちづくり政策部企画政策課係長 村上計太		・まちづくり政策部まちづくり創造課係長 藤原恵						
(その他の職員)								
・総務財政部長 肥田繁樹		・市民協働部長 土肥彰浩						
・健康福祉部長 大西祥隆		・健康福祉部参事 細川公代						
・産業振興部長 長田徹		・都市整備部長 大畠敏之						
・上下水道部長 小坂征幸		・委員会事務局長 鈴木敏久						
・教育振興部長 田中孝明		・こども未来部長 広西英二						
・こども未来部参事 井上聰		・こども未来部参事 神田英昭						
・病院事業部事務局長 堀田敬文								
議題、会議結果、会議の経過及び資料名								
1 議題及び会議資料								
(1) 副会長の選任								
【資料1】加東市総合計画審議会条例								
(2) 報告・協議事項								
・第2次加東市総合計画前期基本計画及び第2次加東市総合戦略の総括結果について								
【資料2】第2次加東市総合計画前期基本計画・第2次加東市総合戦略 総括結果								
・加東市人口ビジョンの改訂案について								
【資料3】加東市人口ビジョン(令和4年度改訂版)《素案》								
・第2次加東市総合計画後期基本計画(第3次加東市総合戦略)の序論案について								
【資料4】第2次加東市総合計画後期基本計画(第3次加東市総合戦略) 序論《素案》								

2 会議の経過	
発言者	会議の経過／発言内容
	<p>1 開会 2 市長挨拶 3 副会長の選任 4 報告・協議事項 　　(1) 第2次加東市総合計画前期基本計画及び第2次加東市総合戦略の総括結果について 　　○前期基本計画（政策Ⅰ 未来を創造する子どもたちを育む学びのまち）について担当部署から説明 　　【質疑応答等】 　　・取組評価では十分に達成できている主要施策について、総合評価を概ね達成できたとしたのはどのような理由からか。 　　委員 参事 　　・各取組については計画通りに行ったが、まちづくり指標の目標に届かなかったことと、今後さらに取組を充実させていくためである。 　　○前期基本計画（政策Ⅱ 学習環境が充実した文化あふれるまち）について担当部署から説明 　　【質疑応答等】 　　・主要施策(8)について、既存の団体の後継者育成だけでなく、新たな団体の支援にも取り組んでもらいたい。 　　部長 　　・後継者育成にこだわっているわけではないが、これまで歴史のある団体を存続させるための支援は行いたい。また、新たな団体の支援については、市で各種教室などを開催することで、様々な分野に興味を持ってもらい、サークル活動につながればと考えている。 　　委員 部長 　　・市が音頭をとって教室を開催すれば、他の趣味を持っている方が訪れにくくなるのではないか。 　　・市が教室を開催するだけではなく、公民館や屋内運動場などで新たに活動をされる方には支援をしたいと考えている。市が開催する教室については、きっかけ作りになればと考えている。 　　委員 部長 　　・活動の機会を確保しても昼間だと働いている人は行けないため、夕方や夜に教室を開催すればきっかけ作りになると思う。 　　・今後の検討課題とさせていただく。 　　○前期基本計画（政策Ⅲ ひと・くらし・自然が調和した共生・協働のまち）について担当部署から説明 　　【質疑応答等】 　　・主要施策(13)について、「温室効果ガス抑制の取組を検討する必要がある」と記載されているが、現在の取組では十分ではないのか。 　　部長 　　・指標として「うちエコ診断受診数」を掲げており、目標に届かなかったため、今後も受診者数増加に取り組みたいということと、工夫を凝らしてより効果的なものを取り入れたいと考えている。 　　委員 部長 　　・他市では太陽光発電をする事業者に補助金を交付している例があり、加東市にはそれがないということで不満を聞くことがある。市として具体的なプランはあるのか。 　　・一般家庭にうちエコ診断を受けるための支援などは行っているが、事業所への支援まで手が回っていない状況である。この場ではお答えできないので、持ち帰って検討を進める。 　　委員 部長 　　・主要施策(19)について、男女共同参画に関するセミナーに参加したことがあるが、女子は女子、男子は男子ばかりが参加するセミナーであり、協働や参画するためにお互いが話し合うようなものではなかった。他の市町は男女に関係なく興味のある方が参加しており、加東市は遅れているように感じる。性別を分けて開催している理由はあるのか。 　　・今、男女を分けた理由をはっきり申し上げることはできないが、そのセミナーを</p>

	<p>開催するに当たり、男女を分けたのは目的があつてのことであると思っている。今後の参考とさせていただきたいため、後日お話をさせていただければと思う。</p> <p>○前期基本計画（政策IV 子どもから高齢者まで安心してくらし続けられるまち）について担当部署から説明</p> <p>【質疑応答等】</p>
委員	<ul style="list-style-type: none"> 主要施策(21)について、加東市民病院とケアホームかとうは、ハザードマップでは危険な場所に立地していると思うが、市の認識はどうか。
事務局長	<ul style="list-style-type: none"> 加東市民病院については、河岸が侵食される可能性がないわけではない。また、建物自体も古く、何とか維持している状況であるが、移転については私からお答えすることはできない。
委員	<ul style="list-style-type: none"> 主要施策(27)について、高齢者のフレイル予防のために、多くの方にまちかど体操に参加してほしいと思っているが、コロナ禍で行えていないところがあると聞いている。現在の活動状況は把握しているのか。
部長	<ul style="list-style-type: none"> まちかど体操について、6月は60地区が開催予定となっている。実際にいつから再開されたのかは、今はわからない。また、人数としては1,300名程度の方が参加している。
委員	<p>○前期基本計画（政策V 地域産業が躍動する活力あふれるまち）について担当部署から説明</p> <p>【質疑応答等】</p> <ul style="list-style-type: none"> 主要施策(30)について、高齢者で、車の運転ができないとか重いものが持てないという理由で農業をやめる方がいるが、そういった方の中にやることがなくなつて認知症になってしまう方がいる。農政課だけでは難しいと思うが、少しでも長く農業が続けられるような取組を行ってもらいたい。
部長	<ul style="list-style-type: none"> 福祉部門との連携が必要となることなので、協議していく。
委員	<ul style="list-style-type: none"> 家族が遠くにいる場合などの相続で、農業ができなくなった際の農地の相談先は、農政課で良いのか。
部長	<ul style="list-style-type: none"> 農政課に来ていただきたい。
委員	<ul style="list-style-type: none"> 主要施策(31)について、ふるさと納税の返礼品で様々なものを送られているが、「加東市出身だ」と東京で言うと「ぶどうの所ね」と言われる。市はブランド力のある農作物は山田錦やそれに続くもち麦と思っているかもしれないが、外から見ると桃やぶどうである。
部長	<ul style="list-style-type: none"> ぶどうということであれば、道の駅でマスカットがよく売れているが、現在、加東市のもち麦の収穫量は県下一であり、社高等学校と一緒に推し進めていこうとしている。
委員	<ul style="list-style-type: none"> ブランド力ということであれば、ふるさと納税に関する事を指標に入れればわかりやすくなるのではないかと思う。
委員	<ul style="list-style-type: none"> 主要施策(35)について、関係人口を増やすためにはどうしたらいいかを考えているが、農業イベントで最もリピーターが多かったのは、マルチシートの取り除きという、農業で最もしんどい作業を行うイベントであった。誰もが黙々と集中してできるということで多かったのだと思う。最もしんどい作業が観光産業になるということに注目してもらいたい。
委員	<ul style="list-style-type: none"> 主要施策(36)について、雇用対策に関する事であるが、働き手と雇用者の需給バランスについては分析しているのか。
部長	<ul style="list-style-type: none"> 商工会からは、新卒の方を採用する際は売り手市場となっており、採用が難しいため、経験者の採用まで間口を広げていると聞いている。
委員	<ul style="list-style-type: none"> これから先、高齢者の労働力がますます必要になると思う。就労支援といふことであれば、仕事で必要な資格を取得するために支援するというようなことを予算化すれば、高齢者だけでなく女性の方なども働きやすくなるのではないか。
部長	<ul style="list-style-type: none"> 就労支援室での相談状況は高齢者の割合が高く、高齢者の方の就労に対する意欲が高いことはわかっている。就労支援については、商工会と連携してPRしていきたい。また、支援の種類は少し違うが、起業する方への支援は行っている。いただいた意見は参考にさせていただく。
	<p>○前期基本計画（政策VI 豊かで快適なくらしを支える都市基盤が整備されたま</p>

	<p>ち)について担当部署から説明</p> <p>【質疑応答等】</p> <ul style="list-style-type: none"> ・主要施策(37)について、公園の遊具などが老朽化して危険だと思ったときは、土木課に直接連絡してもよいのか。
委員 部長	<ul style="list-style-type: none"> ・土木課に連絡してもらいたい。地区管理の公園の場合は、市から地区に連絡する。とにかく、なるべく早く連絡してほしい。
委員 部長	<ul style="list-style-type: none"> ・主要施策(40)について、空家バンクの登録件数は年間10件程度であると思うが、登録された後、次の居住者に移るまでの流れを教えてほしい。
委員 部長	<ul style="list-style-type: none"> ・現在の登録数は46件であり、ホームページにどのような物件であるかなどを掲載しているので確認してほしい。
委員 部長	<ul style="list-style-type: none"> ・市街化調整区域に建物を建てられるようにしていく考えはあるのか。 ・市街化調整区域は規制が厳しいが、特別指定区域という新規居住者でも住めるようにする取組を進めている。
委員 事務局長	<ul style="list-style-type: none"> ・空家の活用の観点から空家に付随する農地の下限面積を引き下げる予定はあるのか。 ・現時点では考えていない。
	<p>○前期基本計画（政策Ⅶ 安全でおいしい水と快適な生活環境が持続されたまち）について担当部署から説明</p> <p>【質疑応答等なし】</p>
	<p>○前期基本計画（政策Ⅷ 戰略的経営と協働で創造する魅力あふれるまち）について担当部署から説明</p> <p>【質疑応答等】</p>
委員 部長	<ul style="list-style-type: none"> ・主要施策(46)について、小中一貫校の建設に伴い閉校する校舎については、日本語学校にして留学生を受け入れてはどうか。近隣の企業と連携すれば、地域経済の発展につながるのではないか。
委員 部長	<ul style="list-style-type: none"> ・閉校する校舎の活用については、地域とともに活用方針を決定する方針となっている。いただいた意見については、一つの方向性として、検討材料とする。
	<p>○前期基本計画（政策Ⅸ 安定した行政経営基盤と危機管理による安全・堅実なまち）について担当部署から説明</p> <p>【質疑応答等なし】</p>
	<p>○前期基本計画（政策X 公平・中立なまちづくりに取り組むまち）について担当部署から説明</p> <p>【質疑応答等】</p>
委員 部長	<ul style="list-style-type: none"> ・主要施策(58)について、国の減反に対する補助金はなくなったと聞いているが、市内には休耕田が目立つが休耕田を推進しているのか。 ・以前は転作面積を割り当てたりしていたが、現在は行っていない。市は、地域に小粒米を作付けしてもらう目安を示している。しかし、家庭の事情などでお持ちの農地全てに作付できないということが生じている。
	<p>○総合戦略（基本目標①～④）について事務局から説明</p> <p>【取組内容が前期基本計画と同様であるため質疑応答なし】</p>
	<p>(2) 加東市人口ビジョンの改訂案について</p> <p>【質疑応答等】</p>
委員	<ul style="list-style-type: none"> ・資料34ページの産業別事業所数の推移で、医療、福祉部門の事業所が増加傾向とあるが、介護サービスを提供する事業所ではこの5年で閉鎖したところもあり、平成28年までの値では正確な状況がつかめないのでないか。

事務局	<ul style="list-style-type: none"> 最近、国において情報が更新されたので、順次、最新のものに更新していく。 (3) 第2次加東市総合計画後期基本計画（第3次加東市総合戦略）の序論案について <p>【質疑応答等】</p>
委員	<ul style="list-style-type: none"> 資料5ページの安全・安心を脅かすリスクの高まりという部分で、「自然災害への対策を行っている人の割合は、被災経験の有無にかかわらず向上しています」とあるが、根拠は何か。
事務局	<ul style="list-style-type: none"> 国がアンケート調査を行っており、この部分については、令和3年版国土交通白書を参考に記載している。
委員	<ul style="list-style-type: none"> 市では自然災害に関する意識調査は行っていないのか。
事務局	<ul style="list-style-type: none"> 市でも防災を意識する市民の割合についてはアンケート調査を行っている。
委員	<ul style="list-style-type: none"> 加東市でも、データマネジメントに取り組む必要があるのではないか。
事務局	<ul style="list-style-type: none"> 後期基本計画を策定していく上での参考とする。
委員	<ul style="list-style-type: none"> 外国人住民は、日本語を勉強してから入国される方が多いため、加東市でやさしい日本語を導入してはどうか。
事務局	<ul style="list-style-type: none"> すでに職員向けに2年前から研修を行い、十分ではないがやさしい日本語を使った窓口対応や公文書の作成に取り組んでいる。
委員	<ul style="list-style-type: none"> 提案になるが、今日の会議資料も違うが、公文書でユニバーサルデザインフォントを使用してはどうか。
	5 閉会

令和4年7月22日

会長 梅野巨利
副会長 幸川米一